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又是草长莺飞二月天，当昆曲艺术周来到国
家大剧院，便有场场好戏夜夜登台。由上海昆剧
团带来的精编版 《长生殿》，水袖翩跹，流连时
舞，钿盒金钗出现之后再现一次，海誓山盟许过
之后又许一遍，相爱的皇帝妃子花前月下互诉衷
肠，临终之前却未能好好告别；当贵妃牵起白
绫，当美人魂断马巍，曾经的一切，就真的再也
回不来了。

上昆可能是全国目前唯一有气魄排 《长生
殿》的院团。虽然无论是2010年的四本完整版长
生殿，还是现在八折唱念做俱佳的精华版，气质
都立在那里，前六折的年轻演员唱腔里带着鲜艳
淋漓的青春朝气，后二折的老艺术家经岁月雕琢
过的一颦一笑更让人叹服。然而，剧情却是从头
到尾都在悲，悲切切光阴荏苒人暗换，空戚戚玉
盒金钗枉断肠，赚断眼泪，乃至令人出了戏场也
笑不起来。

“絮阁”一出中，杨贵妃与梅妃争宠，在唐
明皇面前，杨贵妃所表现出的醋意、娇嗔，千娇

百媚欲语还休，难怪唐明皇对她宠爱有加。

青年演员余彬、将妒妇的刁蛮、贵妃的
雍容和宫人的谨慎演得淋漓尽致，眉眼
间美媚之至，举手投足间万般风情。

中年版贵妃和老年版明皇，68岁的
张静娴和74岁的蔡正仁老当益壮，嗓音依旧清亮
婉转，无论唱功、做功，毫不逊于许多当打之年
的演员。蔡正仁 12 岁学戏，19 岁开始扮演唐明
皇，他的演绎自是风流多情，但又不失帝王风
范，其一举一动，一喜一悲，都拿捏得恰到好
处，适得其所。张静娴演绎的杨贵妃与梅葆玖、
史依弘的杨贵妃相比，自是雍容华贵，别有风
韵。

最后二折，年事已高的蔡正仁与张静娴乘辇
而上，腾腾白雾在他们身后氤氲蜿蜒，似是玉帝
与仙女降临人间，甫一张口便是牵动人心的“天
淡云闲”，字正腔圆、音韵悠长，想起后面的情
景悲怆，与此时此日的旖旎风光相较，更是让人
止不住地落下泪来。好似七月七日长生殿，刚刚
结束夜半无人的恩爱私语，但眨眼间便走向石破
天惊的结局。

“埋玉”一折，六军不发，兵临城下，便是
皇家贵胄，也是无可奈何。那一株梨树，那三尺
白绫，玉环的哀绝，力士的不忍，飘飘渺渺，徒
留君王的空自叹息、罔断愁肠。于是长生顿成奢
望，长恨沿袭千古。

戏曲本来就是时尚的艺术，明人王冀德有言
“声腔每三十年一变”，昆曲也正是经魏良辅而得
到革新与发展。在这样一个春风沉醉的夜晚，昆
曲经典在当代的扎实传承与花样翻新，都在继承
着文心之精粹，民族之魂魄。繁复的大场面，声
光电的效果属于当下，但是勾栏瓦舍的传统，一
笛一鼓的悠扬，总是在漫不经意间，将属于昆曲
的精诚与魂魄代代相传。

故有诗曰：
长生殿畔话长生，不见君王肠断声。
百转千回水磨调，一腔一韵总关情。

全明星，正能量，有编剧但没台词，用玩游戏展示真感情……
2015 年第一季度，首档展现夫妻真情的真人秀节目 《一路上有你》
脱颖而出，在激烈的收视竞争中以温情真爱和原创魅力赢得好口
碑，不仅收视率和收视份额拿下漂亮数据，在社交媒体上也被高度
关注，新浪微博“一路上有你”话题阅读量在节目播出10期后达到
12.7亿，讨论量达93.1万，“温暖”、“感动”、“相信爱情”、“幸福美
满”成为观众热议的关键词，在真人秀节目从“草根登台”过渡到

“明星担纲”的新时代，又掀起一股原创风。
曾几何时，强势占据各大卫视荧屏热点的真人秀节目一度以

“煽情催泪”为卖点，以致有网络段子调侃称，如果没有单亲家庭、
身体残疾或者亲属得绝症等悲情故事，都不好意思上真人秀。爸爸
癌症去世，奶奶车祸住院，妈妈打好几份工供孩子上学……类似的

“苦情牌”一度成为各大卫视在草根真人秀时代的杀手锏，现场镜头
从舞台上的选手到台下评委一路扫到观众席，大家都在抹眼泪。

但这种模式并没有持续多久，各大卫视“引进版权，力推明星”的
策略和明星体验类真人秀迅速兴起，浙江卫视《奔跑吧兄弟》、湖南卫
视《爸爸去哪儿》、深圳卫视《极速前进》、东方卫视《两天一夜》、江苏卫
视《明星到我家》纷纷上马，并取得不错的收视成绩，浙江卫视更于
2015年初推出了原创节目《一路上有你》，全程展现张智霖袁咏仪、田
亮叶一茜、赫子铭何洁三对明星夫妻相爱相守的平凡幸福生活。

相对于“爸爸”系列打父子亲情牌、“跑男团”传递兄弟情义、
“明星到家”讲述婆媳关系……《一路上有你》首次将镜头聚焦于社
会家庭关系中最小的细胞——夫妻，通过全方位多角度展现明星夫
妻日常生活中平凡甜蜜的恩爱瞬间，来诠释最“普世”的价值观
——家庭和美，夫妻和谐，传递“陪伴是最长情的告白”这一温暖
甜蜜的小幸福。

三对夫妻中，相恋23年，结婚14年的张智霖袁咏仪夫妇早已度
过了热恋男女“怦然心动”的激情，转而成为生活细节里最平凡的
浪漫；结婚7年的田亮叶一茜仍恩爱有加，在情人节甜蜜约会的环节
中，浪漫的田亮特地为叶一茜打造专属戒指，并承诺“在以后的每
年都要给你做一枚戒指”；结婚2年的赫子铭何洁正处于蜜月期，生
活中到处都是两人恩爱的身影，一个东北汉子为老婆做早餐、洗脚
按摩，成为赫子铭为爱最直接的表达……没有苦情，没有虐心，幸
福浪漫取代了生活苦难，每期节目中还特别邀请中韩明星带来了不
同欢乐，人气偶像金喜善夫妇、李敏镐、金希澈、黄子韬，包括息
影多年的邱淑贞复出突袭……都用满满的幸福甜蜜、关心互助的正
能量感动着观众。

前不久，女星莫小棋在接受采访时爆料称，参加某真人秀时被要
求和编导“对台词”。《一路上有你》则突破了这一套路，通过中韩两国
编剧团队精心设置的各种情境和挑战环节，让三对明星夫妻完全无台
词地自由发挥，甚至在不同的体验项目中打乱夫妻组合形式，玩出各
种新花样来展现夫妻间的真情实感，将他们最真实的一面毫无保留地
展现在观众眼前。每期节目在满足观赏性的同时，亦从传媒角度出发，
将宽容互助、和谐美满的家庭关系，通过明星的号召力传递给最广泛
的观众群体。处于婚姻不同阶段的三对明星夫妻极具代表性地阐释着
婚姻的真谛——信任、宽容，为观众作出最幸福的典范。

该节目的出品人、制作人马雪说，全世界真人秀的佼佼者“达
人秀”曾提到过，“我们的核心是让生活在这个国家、生活在这个时
代的人，看完节目之后心情良好、感觉幸福”。《一路上有你》 以其
独具特色的原创风格收获超高关注，在竞争最激烈的周六晚间综艺
档脱颖而出，并将在接下来的下一季节目中延续“真情真爱真好
玩”的特色，用更大牌的明星、更精彩的设置，来展现更多明星模
范夫妻的幸福时光。

族谱数据库工程核心技术难题被攻克

由中根源姓氏文化数字化推广中心、武汉大族谱数字科技公司共同发起
的中华根脉文化数据库建设工程研讨会近日在贵州贵溪召开。来自全国各地
的数十位学者、专家、谱志文化践行者，就建立大数据族谱数据库这一课题
进行了深入探讨。

研讨会上，中根源姓氏文化数字化推广中心副主任彭堂华作了 《将方志
家谱文化推向数字化网络新时代》 的主题发言，讲解了方志家谱文化发展简
图，论证了谱志文化必将走向数字化网络化的新时代，并介绍了他们自主研
发的谱志通系统。该系统开创性地解决了谱志数据细粒化定义、格式化存
储、互联网传播应用的核心技术难题。为测试这套系统，他们先后在十多个
省、30多个姓氏中开展了谱志数字化工程测试，已建立 800多万人的节点数
据，为建设大数据族谱数据库工程辟出了一条通道。武汉大学计算机学院副
院长彭智勇主导研发的国产“对象代理数据库系统”则具有管理海量复杂数
据的能力，从根本上满足了大数据族谱数据库工程存储需求，数据安全性、
可靠性得到充分保障。 （怡 妧）

电广传媒携手美国狮门影业

近日，电广传媒与美国狮门影业在长沙举办新片发布会，公布了2015年
的大电影计划以及合作覆盖的首批片单，标志着双方的“跨洋合作”正式启
航，中国电影资本与好莱坞展开了深度合作。

据悉，电广传媒与美国狮门影业的战略合作协议达15亿美元，这是中国
电影史上迄今为止最大的海外内容合作项目。未来3年里，双方除了进行影视
项目合作外，还将开展网络视频等衍生产品的开发。双方将充分发挥各自的
优势，抢占国内外电影市场，让中国元素走向世界，让世界经验来到中国。

（高 炳）

无悲情 有暖意

“玩”出好口碑
“秀”出真幸福
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等闲且看魂归来
——观上昆精华版《长生殿》
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3月 13日，因主要演员王学兵涉
毒事件导致下档危机的影片《一个勺
子》片方发布一款“人生无奈，学好归
来”海报，主演兼导演陈建斌带领另两
位演员蒋勤勤、金世佳排成一队，光脚
走过一条无人公路。而陈建斌身后的
地上多出了一道影子，这个位置无疑
属于王学兵。“学好”二字一语双关，既
是王学兵的微博名字，也表达了片方
对其痛改前非的期盼。此款危机公关
海报立即引发热议和称赞，在微信朋
友圈被大量转发。

3月 14日，正处于宣传白热化阶
段的电影《失孤》的一款以圆周率
3.14为创意的海报，又在微信朋友圈
刷屏，几个小时内被转发数万次。海
报以圆周率小数点后面数十位数字
构成一个钟表的表盘，指针则指向电
影上映时间：3月20日，表盘上“因为
世界很圆，所以终会遇见”的字样，点
出了《失孤》的寻亲主题，新颖的创意
博得一片赞誉。

《失孤》海报制作团队创造的惊喜
还没有结束。3月17日，《失孤》的又一
款海报在微信朋友圈再次实现了大面
积病毒式传播：一团看似杂乱无章
的纵横线条交织在一起，初看令
人摸不着头脑，但如果按照
海报下端的提示去做：闭
上一只眼睛，倾斜手
机，从充电孔的方
向和手机侧面
去 看 这 幅
图 ，就
会

发现
那 些 纵

横 线 条 显
示出“电影失

孤3月20日温暖
献映”的字样。这个

前所未有的崭新创意，
令人拍案叫绝。

3 月中旬以来，一连串
优质电影海报面世，广受关注

的还有《万物生长》、《咱们结婚
吧》、《少年班》等影片的海报。它们以
与传统电影海报不同的风格、样式、
手法等在坊间流布，花样翻新、亮点
频出的电影营销阶段，又催生了一批
新的“吸睛”利器。

年轻电影人脑洞大开

海报可以说是电影宣传最基本
的物料。对大众而言，电影海报并不
陌生，但也很少带来大的惊喜。而且，
多年来国产电影海报时常因为山寨
好莱坞电影海报而被吐槽。去年，电
影《黄金时代》公映前，一系列广受赞
誉的海报横空出世，绝大多数由内地
的竹也文化公司黄海一个人设计，媒
体认为，这说明国内原创力量的崛起
和正在试图摆脱“山寨”道路。由远山
公司设计的姜文电影《让子弹飞》、

《一步之遥》海报以及张艺谋电影
《归来》、徐克电影《智取威虎
山》等的海报，也被当做业
内标杆。

正在高速发展
的电影产业，移
动 互 联 行 业
的日新月
异 及
其

对
电 影

产 业 的
参与，尤其

是自媒体的日
益活跃，对电影物

料的创意、设计、制
作和传播不断提出新

要求。传统电影海报如何
在新的媒体环境下，结合已

经成为观众主体的年轻人的需
要，真正起到“吸睛”作用，并且转

化为观影动力，是业内人士日益重视
和付出努力的问题。

参与《失孤》营销推广工作、策划
传播该片 3.14 海报的北京无限自在
文化董事长朱玮杰认为，海报以前贴
在线下的一些场所，如影院、商场、写
字楼等，但在互联网时代背景下，新
媒体海报现在可以出现在网络、手
机、App 等多个渠道上，而且更多样
化，内容更具有创意，更贴近时代，能
从情感的层面，激发受众的关注，思
路比传统海报更广，用流行的网络语
言说，就是“脑洞更大”。“不看电影的
人，也许不会关注传统海报，但新媒
体海报，就算从来不看电影的人，也
会去转发，受众会觉得这是一种流行
文化。”

华信博文化传媒有限公司总裁
周海峰认为，传统电影海报分为先导

海报或概念海报、中期的剧情海报、
人物海报以及最后的终极版海
报等，而新媒体电影海报往
往结合社会热点问题，结
合“80 后”、“90 后”的
需求，还有一帮技
术好又爱玩的
年轻技术人
员，擅长
将 朋

友
圈中的

心灵鸡汤
变成共同感

受性的东西，做
成动态海报，极易

引发互动共鸣，很容
易刷屏。
“业界现在最急切需要

解决的重点问题就是物料。”
《综艺报》电影中心总经理朱玉卿

指出，目前，国内缺乏好的电影海报
设计人才，绝大部分海报仍在模仿好
莱坞秀美腿、背靠背、大头贴、邪恶眼
等套路，“但现在电影海报的呈现方
式和载体都发生了变化，比如现在海
报在手机上大量传播，它需要具备什
么样的特点大家才愿意去传播呢？片
方做传统的海报，一印几万张，还有
没有意义？大家应该好好思考一下。”

一款成功的海报
价值两千万元票房？

曾有人说，国产大片的一款成功
海报能带来两千万元的票房。朱玮杰
认为，一款成功的海报对票房绝对有
帮助，他们专业的数据分析研究团队
发现，《失孤》的百度指数在3.14海报
发布后由3万多点暴增到4万多点。至
于什么样的海报才算成功，他认为，应
该一方面有良好的传播性，另一方面
能够落在电影上，也就是“出得去”、

“回得来”，既能让大家感兴趣、愿意传
播分享，也能够跟电影本身有机结合，
不至于“落空”和“走偏”。比如《失孤》的
3.14海报就是这样。圆周率这个永无止
境的无理数，与《失孤》男主角在茫茫
人海中毫无头绪地苦苦寻子15年非常
相像。表盘被设计成了圆周率的圆，与
电影中的“缘起”、“缘聚”相呼应。圆在
中国的传统思维方面，也象征圆满，寓
意一家人围绕在一起。

日前，《综艺报》电影中心举办的
“破译电影海报密码”沙龙上，浙江特

立
宙 动

画 出 资
10万元，以

一 个 月 的 时
间，为亲情、喜剧

动画电影《少年师
爷》寻找最牛海报创

意。周海峰认为，“10万元
并不多，其传播价值远远大

于10万，如果投放一个广告，针
对自己选定的人群，可能扔下去

也并没有很多人看见。”据他介绍，目
前业内做一款电影海报，顶尖的要50
万元起，最贵的超过百万元，一般的
一两万元，“如果是个人的小作坊，几
千块钱就能拿下”。

全民创意，万人传播

近来引发热切关注的这些海报
都有一个明显特点，就是病毒式传播。
在新媒体上，这些海报利用口碑相传，
像病毒一样迅速复制、蔓延，迅速扩散
到数以千计、万计的受众，“让大家告
诉大家”。所以，这些新媒体海报，又被
专业人士称为“病毒图”。在微信上，很
多人又在图片之前增加了自己的解
读，成为一种互动和新创作。

朱玉卿十分看好目前有人正在
研发的一种互动海报，它以全息影像
构成人和场景的结合，观众站在一个
电子屏前，就可以和海报里的主人公
身份互换，拍下照片后观众会觉得很
好玩，这是复制，也是创作，还可能再
度进行传播。他觉得这才是理想的海
报。“未来的海报应该是全民创意，万
人传播，这是一个趋势。2017年，我们
国产电影就要跟好莱坞真刀实枪地
对战了，如果我们连子弹都造不出
来，有什么能力保护自己？”

周海峰认为，目前国产电影片方
对待海报的重视程度仍然不够，导致
业内做海报的不少还是小黑屋的作
坊形式，“一台电脑，几个哥们儿，创
意还在国外色情和暴力的理念上进
行延伸。这种观念还需要改革。”

“目前所有精彩的国内海报，都
说明内地的海报设计进步很快，但这
一方面是源于一些设计师个人的才
华和创意，也有很多是源于团队的力
量、集体的智慧。天才的设计师很难
得，更多的需要团队协作和头脑风
暴，这样也许更容易出好的作品。”朱
玮杰认为，总体来说，电影的新媒体
营销所占的比重越来越大，各种病毒
图片和视频等对于营销推广必不可
少，“但这种物料重点不在于量，而在
于质，而且有些灵光一现的好创意，
源自丰富的营销经验以及平时对于
整个产业的观察、理解和经验积累”。

近期在新媒体
上广受关注的电影
海报


